



**14 DE OCTUBRE, 2020
PRIMERAS PLANAS**



Crecen fideicomisos del ejército ¡1,048%!



Proponen negar registro a partido de los Calderón



AMLO: con Calderón, García Luna ganó 19 mdd en 90 minutos



Tendrán 116 millones de mexicanos vacunas anti-Covid gratis: AMLO



Toman Senado; sí va fin de fideicomisos



Trazan un corredor ferroviario T-MEC de Mazatlán a Winnipeg



Acuerda México compra de vacunas para 116 millones



Congelan fondos de cárteles en la capital



Mejora FMI su escenario para México en 2021



FMI pronostica caída de 4.4% en economía global en 2020



Perfila magistrado NO a México Libre; Zavala acusa presión del Gobierno federal



Garantizan vacuna anti Covid-19; antes un posible encierro



Revelan a firma en encuesta de Morena



Perfila Trife botar partido de Calderón



La gran deuda



AMLO "amarra" vacuna antiCovid



La reforma por la vía rápida del Poder Judicial encona el conflicto político



Empresa ligada a García Luna, exige al Gobierno Federal pagos millonarios



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- En 60 años de trayectoria, Soberón Acevedo lideró proyectos en salud pública y educación (La Jornada, p. 15)
- Antiguos colaboradores y colegas recuerdan al ex rector como funcionario ejemplar y apasionado (La Jornada, p. 15)
- Minuto de silencio (Excélsior, p. 2)

SEP

- “Construimos en cinco años un Sonora líder” (La Razón, p. 10)

SECTOR EDUCATIVO

- Ven riesgos en extinción de fideicomisos (Ovaciones, p. 5)
- Académicos van por amparos contra extinción (La Razón, p. 7)
- Científicos encabezan frente común para defender fideicomisos en el Senado (La Crónica de Hoy, p. 16)
- Científicos piden a Senado proteger los fideicomisos (El Universal, p. 29)
- Gil Zuarth : el Presidente no puede confiscar recursos de fideicomisos (La Razón, p. 11)
- Más de 60 organizaciones civiles y 500 investigadores piden revisar extinción de fideicomisos (La Crónica de Hoy, p. 17)
- Defiende AMLO a titular de Conacyt y a López-Gatell (La Razón, p. 12)
- La exigencia de educación inclusiva (Reporte Índigo, p. 16 y 17)
- “Que corrijan el rumbo” (Reforma, p. 6)
- Cancelas comparecencia de Ebrard (ContraRéplica, p. 14)
- Presenta Héctor Estudillo de manera virtual su Quinto informe de labores ante el Congreso de Guerrero (Milenio, p. 9)
- Anuncio pagado Espacio 301 , El mensaje de líderes más grande de la nación (El Heraldo de México, p. 249)

SNTE/CNTE

- Premian al SNTE en año electoral (Reforma, p. 1)
- Cocina Tribunal Electoral nuevo revés a México Libre (Milenio, p. 1, 6 y 7)
- Denuncia IP pérdidas millonarias por bloqueos (El Sol de México, p. 22)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	POLÍTICA	15

En 60 años de trayectoria, Soberón Acevedo lideró proyectos en salud pública y educación

● Fue admirado y respetado por muchos, pero criticado por su actuación en la huelga de la UNAM de 1976-77

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

A Guillermo Soberón se le recuerda por su capacidad como líder y para integrar equipos, con los cuales desarrolló proyectos en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el sector salud e, incluso, en el ámbito privado, en el que contó con el apoyo de empresarios para crear la Fundación Mexicana para la Salud (Funsalud). Desde ahí, en al menos dos sexenios, el médico promovió investigaciones y proyectos que se convirtieron en política pública.

Admirado y respetado por muchos a quienes se identifica como parte del “grupo de Soberón”, el médico también concitó la animadversión de sectores que lo señalan, entre otras cuestiones, por su actitud contraria a la organización sindical de los trabajadores universitarios. El movimiento de 1976 y 1977, en una huelga que concluyó con la entrada de la policía a Ciudad Universitaria, fue uno de los hechos que marcó su gestión como rector de la UNAM.

En sus más de 60 años de trayectoria, el mayor privilegio de su vida fue haber sido rector de la máxima casa de estudios (1973 a 1981). Así lo plasmó en sus memorias *El médico, el rector*, que publicó con motivo de su 90 aniversario. Ahí da cuenta de su actividad en el servicio público.

En la UNAM promovió la creación de unidades académicas y la descentralización de Ciudad Universitaria con las Escuelas Nacionales de Estudios Profesionales (ENEP) Aragón, Acatlán e Iztacala. También la creación de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), el fortalecimiento de los Colegios de Ciencias y Humanidades, así como la construcción del Centro Cultural Universitario, entre otros.

Al término de su rectorado pasó al campo de la salud, primero como coordinador de los Servicios de Salud de la Presidencia de la República y luego como titular de la entonces Secretaría de Salubridad y Asistencia (1982-1988). La modernización del sector fue uno de sus principales propósitos, además de la reforma constitucional para incluir el derecho a la protección de la salud. Asimismo, inició la descentralización de los servicios a los gobiernos de los estados.

En ese periodo creció la cobertura de vacunación infantil y el programa de planificación familiar, y comenzó la lucha contra el VIH/sida. Soberón también estimuló la investigación con una nueva figura: la Coordinación de los Institutos Nacionales de Salud.

También impulsó la creación de Funsalud, donde se realizaron investigaciones, varias de ellas a cargo de expertos mexicanos que se encontraban en el extranjero y a quienes Soberón trajo de regreso.

Entre esos trabajos destaca, por su trascendencia, el Sistema de Protección Social en Salud, y su brazo operativo, el Seguro Popular, diseñado por Julio Frenk Mora desde mediados de los años 90. Esta herramienta se concretó con la reforma de 2003 a la Ley General de Salud, pues a instancias de Soberón Acevedo se designó a Frenk Mora como secretario de Salud en el gobierno panista de Vicente Fox.

Hasta entonces, el ex rector de la UNAM había trabajado en administraciones priistas, por lo que era de suponerse que con 75 años de edad pensaría en su retiro. Unos días antes del término del sexenio de Ernesto Zedillo y al preguntarle sobre su actividad futura, contestó: “Me voy a mi casa a ponerme las pantuflas”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	POLÍTICA	15

Antiguos colaboradores y colegas recuerdan al ex rector como funcionario ejemplar y apasionado

• Diego Valadés, Juan Ramón de la Fuente y José Narro, entre otros, encomiaron su labor

ÁNGELES CRUZ Y ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Como rector extraordinario, así como académico y funcionario recto y apasionado, recuerdan ex colaboradores y colegas a Guillermo Soberón, ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y ex secretario de Salud que falleció el lunes.

El ex ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación Diego Valadés, quien se desempeñó como abogado general de la UNAM durante el rectorado de Soberón —entre 1973 y 1981—, lamentó el fallecimiento: “Hoy se apagó la vida del doctor Guillermo Soberón, inolvidable rector magnífico de la UNAM”. En un mensaje en su cuenta de Twitter expresó que Soberón fue “ejemplo de entereza, rectitud y pasión por el saber libre. Su vocación social dejó huella profunda en la salud, la educación y la ciencia mexicanas”.

Juan Ramón de la Fuente, ex rector de la UNAM y ex secretario de Salud, señaló que “la muerte de Guillermo Soberón es una pérdida grande para un México necesitado de figuras como la suya, generosas, que inspiren confianza y serenidad en circunstancias complejas”. En un mensaje difundido por la UNAM, De la Fuente, representante permanente de México ante la Organización de Naciones Unidas, agradeció a Soberón “sus enseñanzas, consejos y amistad. Descanse en paz”.

Para el ex rector José Narro Robles, Guillermo Soberón “fue un personaje extraordinario. El luto alcanza a nuestra UNAM, a la medicina, la educación, la ciencia y la cultura de nuestro país. Se trata de una pérdida irreparable en lo personal y lo colectivo. Mi solidaridad para su familia”. En mensajes en sus cuentas de redes sociales aseveró que “los servicios que prestó al país son numerosos y de gran valía. Fue un constructor de instituciones y un hombre de bien. Fue mi maestro, mi consejero, mi jefe y mi amigo. ¡Cuánta falta nos hará! Todos lo vamos a extrañar”.

En mensajes en las redes sociales, Germán Fajardo Dolci, director de la Facultad de Medicina de la UNAM, manifestó: “Descanse en paz don Guillermo Soberón Acevedo, maestro de maestros, extraordinario rector y funcionario público ejemplar; México estará siempre en deuda con sus contribuciones a la salud y a la educación”.

Para el ex secretario de Salud Julio Frenk, Soberón fue la figura “más relevante del campo de la salud del último medio siglo en México”, según señaló en su cuenta de Twitter, donde lamentó el fallecimiento de quien llamó su mentor.

El también ex secretario de Salud Salomón Chertorivski expresó que fue “el precursor del sistema de salud moderno de nuestro país” y “logró que la salud se incluyera como un derecho en nuestra Constitución”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	NACIONAL	2

Minuto de silencio. La Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio por el fallecimiento de Guillermo Soberón Acevedo, exrector de la UNAM y exsecretario de Salud. La presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri Riancho lamentó el deceso de quien fue un protagonista de la salud y la educación en México.

-Ximena Mejía

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	MÉXICO	10

Claudia Pavlovich presenta su Quinto Informe

“Construimos en cinco años un Sonora líder”

• Por Frida Sánchez

elsa.sanchez@razon.com.mx

Al entregar su Quinto Informe de gobierno, la gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich, destacó que en cinco años se ha construido un estado líder, con orden y cuentas claras, con inversiones y obras de infraestructura.

Sobre la situación por la pandemia de Covid, la mandataria subrayó “el carácter” de la entidad para hacer frente a las crisis sanitaria y económica, y avanzar en materia de infraestructura, educación y seguridad, pese a la contingencia.

o el dato

La Gobernadora resaltó que Sonora es la octava entidad más competitiva a nivel nacional, y destacó que se posiciona como líder en producción minera, ganadera y de camarón.

En un mensaje vía remota, ante legisladores locales y federales, Pavlovich explicó que al comienzo de su administración, los problemas en Sonora eran “muy grandes y dolorosos”, por lo que puso el foco de su gobierno en el ciudadano y los temas que lo aquejan.

“La pandemia puso en pausa muchas cosas”, pero “la esperanza debía seguir, Sonora debía seguir, así que tuvimos que construir una receta para sobreponernos a esta adversidad, trabajar unidos, enfocarnos en lo primordial: transparencia, sensibilidad, orden y disciplina”, aseveró.

Tras reconocer la labor del personal médico que ha atendido la pandemia y por el que el semáforo epidemiológico se ha mantenido en amarillo, la mandataria estatal puntualizó que se invirtieron 454 millones de pesos en infraestructura de salud para brindar atención y medicamentos a los pacientes contagiados con el virus; además de apoyar con la entrega de créditos para más de siete mil imicronegocios y apoyos a dos mil 500 familias para la adquisición de equipo técnico y contratación de servicio de Internet.

Puntualizó que Sonora fue reconocido por la Secretaría de Educación Pública

LA GOBERNADORA señala avances en salud, educación, inversiones y obras de infraestructura; sobre la pandemia, resalta “el carácter” de la entidad para enfrentar la crisis



LA MANDATARIA estatal, en su rendición de cuentas ante el Congreso local, ayer.

“HA SIDO un privilegio coincidir con mi gente. Estos cinco años de retos y logros, de construir un Sonora libre y cuentas claras. Agradezco su atención y a seguir trabajando que aún queda mucho por hacer”

Claudia Pavlovich
Gobernadora de Sonora

como el quinto mejor del país en el manejo de recursos en materia educativa; destacó la atención de 80 por ciento de los centros educativos y la entrega de 90 unidades de transporte para zonas rurales.

En materia de tecnología explicó que se intensificó en 300 por ciento la velocidad del Internet en las zonas rurales, lo cual, destacó, resultó fundamental para los estudiantes, quienes toman clases virtuales debido a la contingencia.

En materia de seguridad, destacó la reducción de delitos entre 2015 y 2020, entre ellos, advirtió que se redujeron los robos a comercio en 40 por ciento, a casa habitación en 28

por ciento y los de vehículos en 24 por ciento y destacó que actualmente todos los policías cuentan con acreditación para el nuevo sistema de Justicia Penal.

Además de la creación de centros para la coordinación, investigación e inteligencia; así como los Centros de Justicia para las Mujeres, y siete Juzgados de Oralidad Penal.

“Se llega al quinto año de gobierno con mejores ciudades para vivir y mejores para invertir”, aseveró al destacar los avances en infraestructura: la rehabilitación de casi cuatro mil kilómetros de carreteras estatales y la inversión de cuatro mil millones de pesos en vías urbanas.

Dijo que de ser el sexto estado peor calificado en aplicación de recursos federales, en 2014, la entidad pasó a ser “el mejor a nivel nacional”; y, añadió, de estar entre los cinco peores respecto a corrupción, ha logrado insertarse entre los cinco con mejor desempeño.

4
Mil mdp se han invertido en vialidades de 68 municipios.



OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	NACIONAL	5

Ven riesgo por extinción de fideicomisos

Con 56 millones de afectados en las últimas dos décadas, México afronta un creciente riesgo a los desastres, pero especialistas temen que el reciente recorte de fondos para afrontar catástrofes aumente la vulnerabilidad del país, uno de los cinco más impactados de Latinoamérica.

En el Día Internacional para la Reducción del Riesgo de Desastres, este martes expertas consultadas por Efe advierten que México no está preparado para afrontar futuros fenómenos, sobre todo tras la reciente desaparición de 109 fideicomisos de ciencia, tecnología y ambiente.

El impacto de catástrofes en México ha ido en aumento entre 2000 y 2019, con 3.765 muertes, 1,8 millones de viviendas dañadas y afectaciones por 40.000 millones de dólares.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	MÉXICO	7

Académicos van por amparos contra extinción

• **Por Jorge Butrón**

jorge.butron@razon.com.mx

LA CANCELACIÓN de fideicomisos afectará la investigación de modelos climáticos, análisis de energía, intercambios de estudiantes y proyectos de ciencia en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, advirtieron científicos de la casa de estudios.

Salvador Venegas, integrante del equipo de investigadores del TEC y quien diseña computación cuántica, utilizando átomos y luz para resolver problemas en ingeniería, transporte de energía, proteínas y salud, afirmó que el cierre de recursos a la investigación es un ataque sistemático a la ciencia.

En entrevista con *La Razón* destacó que se sumará a las acciones legales contra la medida si hay amparos masivos, ya que es una injusticia lo que está pasando en las universidades y con la ciencia.

"Hay que detener este ataque, porque el gobierno se acaba en 2024 y el país seguirá, pues es lo que vamos a dejar a nuestros hijos. Estamos regresando a las épocas de los 70 y no es una posición mezquina de defender

mis privilegios, sino un derecho que tenemos", explicó.

Edmundo Molina Pérez, por su parte, resaltó que sus investigaciones, enfocadas a adaptación y mitigación del cambio climático, están pausadas indefinidamente debido a la suspensión de recursos.

"Nosotros estamos en un fideicomiso de la Sener y al cancelarlos, nos quedamos sin recursos para seguir investigando modelos de cambio climático", explicó.

Señaló que por la cancelación, se detienen agendas de trabajo "y lo que perdemos en la escuela es la posibilidad de seguir construyendo este tipo de preguntas y su desarrollo".

Por otra parte, Alma Maldonado, investigadora del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del IPN, dijo a este diario que las instituciones son las que se deben amparar en un primer momento ya que son las primeras afectadas, pero los científicos podrán hacerlo con la tesis de que no puede realizar su trabajo.

"El fideicomiso es para la institución y de ahí se baja a los proyectos. Más bien te puedes amparar diciendo que así no se va a poder hacer tu trabajo. Yo creo que el Cinvestav si lo haría, dijo.

o el tip

Otras universidades que verán afectadas sus investigaciones son el ITAM, la Salle, la UDLAP y la UVM.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	ACADEMIA	16

Científicos encabezan frente común para defender fideicomisos en el Senado

❖ Junto con colectivos de familiares de desaparecidos, se manifestaron ayer a las afueras del recinto legislativo, que suspendió actividades ❖ Se reunieron con senadores de la oposición

[Isaac Torres Cruz]

Alrededor de una centena de científicos, académicos, estudiantes y trabajadores de centros de investigación se dieron cita en el Senado de la República para protestar contra la extinción de fideicomisos, algunos de los cuales se reunieron con legisladores para exponer, con fundamentos, la importancia de su permanencia. El grupo de científicos se unió al de familias de víctimas de desaparecidos y representantes de ex braseros, cuyos fideicomisos forman parte de los 91 que desaparecerían de acuerdo al dictamen de la Cámara de Diputados, el cual se discutirá esta semana por los senadores.

Desde muy temprano, a las afueras del Senado acudieron también trabajadores de la Marina Mercante, quienes protestan por la militarización de puertos. A lo largo de la mañana, los diferentes colectivos bloquearon el acceso al Senado, por lo que las actividades legislativas fueron suspendidas, entre éstas la comparecencia del canciller Marcelo Ebrard.

“La demanda es una: estamos en contra de la decisión de acabar a rajatabla con los fideicomisos, por lo que solicitamos al Senado que examine en detalle el funcionamiento y uso de estos mecanismos de financiamiento y tomen una decisión informada de las consecuencias de su desaparición”, señaló a Crónica Sergio López Ayllón, director del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), quien acudió al encuentro al igual que otros académicos de este Centro Conacyt, como Amparo Casar y más de una decena de alumnos y profesores.

Si bien los argumentos para evitar la extinción de los fideicomisos han sobrado, no han sido escuchados, agregó el académico. “Eso explica estas manifestaciones, ahora la manera de hacerse escuchar es esta y visibilizar a los diferentes colectivos que serán afectados; se debe valorar el funcionamiento de los fideicomisos de manera objetiva, con información y datos, mas no con prejuicios”.

López Ayllón enfatizó que se debe levantar la voz e insistir que, ante el panorama y la cerrazón de diferentes sectores gubernamentales, la razón nunca puede quedar

de lado, “sobre todo viniendo del sector de ciencia, queremos hacer valer los argumentos y las razones”.

POCOS, PERO RUIDOSOS. Entre los manifestantes concentrados este martes se encontraba Martín Ramón Aluja, Premio Nacional de Ciencias y Artes, investigador y ex director del Instituto de Ecología (Inecol), otro Centro Conacyt, quien con pancarta increpaba “No soy corrupto y no acepto que me insulten ni denigren a los científicos”.

El grupo de científicos también se conformó por alumnos e investigadores del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), quienes se movilizaron y protestaron también en la Cámara de Diputados la semana pasada, entre éstos se encontraban Beatriz Xocconostle, Lilliana Quintanar y Alma Maldonado, quienes representan diferentes áreas del conocimiento que se investigan en la institución.

Entre los investigadores que se manifestaron también se encontraron representantes de la red ProCienciaMx, como David Romero, Gabriela Dutrénit y Brenda Valderrama,

también presidenta de la Academia de Ciencias de Morelos, así como otros investigadores de Centros Conacyt, quienes marcharon en Paseo de la Reforma para bloquear por momentos, y de manera parcial, la vialidad, al grito de “más ciencia, menos obediencia” y “senador, no seas sumiso, protege el fideicomiso”, entre otros.

“Si nos quedamos sin fideicomisos el impacto sería tremendo, desaparece una sección completa de la ley que no es sustituida por nada”, señaló a Crónica Brenda Valderrama. La científica dijo además que la extinción de fideicomisos para la ciencia es peor que cualquier recorte presupuestal para ciencia en los últimos años. “El impacto que tendrá en la operatividad de la ciencia es brutal”.

“BLOQUE DE CONTENCIÓN”. Poco después de las manifestaciones afuera del Senado, representantes de los diferentes grupos sociales se reunieron con senadores del denominado “bloque de contención”, conformado por legisladores de PAN, PRI, MC y PRD. En un hotel de la capital, debido a que el Se-

nado permaneció cercado por manifestantes, los legisladores escucharon a los representantes ciudadanos e hicieron resonancia de sus demandas.

De acuerdo con Brenda Valderrama, se conformó una coalición, un frente amplio de todos los que se sienten agraviados por la extinción de los fideicomisos: representantes de los cineastas, científicos, familiares de desaparecidos, protectores de derechos humanos y periodistas. “Entre todos planeamos una estrategia de respuesta y contención. Queremos documentar el fondo de las acciones que nos afecta como frente común y dar una respuesta conjunta, defendernos ante esta violación de derechos”.

La biotecnóloga agregó que también han buscado un acercamiento con los legisladores de Morena, a través de su líder parlamentario, Ricardo Monreal, aunque sin muchos avances. Agregó que se espera que la iniciativa se envíe este miércoles, pero no se enviará directo al Pleno, sino que se regresaría a comisiones para su discusión en parlamento abierto.

“Seguiremos en las mesas de trabajo en el Senado, documentando a los legisladores abiertos al diálogo, pero también seguiremos buscando a los miembros de Morena. Estamos convencidos de que si comunicamos bien la gravedad de extinguir los fideicomisos podemos lograr un cambio”.



Los manifestantes protestaron sobre avenida Reforma en las inmediaciones del Senado.

ISAAC TORRES

Los manifestantes
gritaron “más ciencia,
menos obediencia” y
“senador, no seas sumiso,
protege el fideicomiso”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	NACIÓN	29

Científicos piden al Senado proteger los fideicomisos

La comunidad protestó en la calle y con consignas pidieron a los legisladores tomar una decisión informada, a fin de no dejar en situación vulnerable a las instituciones científicas

ANTONIO DÍAZ

—antonio.diaz@clabsa.com.mx

“Si hay corrupción en los fideicomisos, que presenten las pruebas”, “que el Presidente no nos acuse de corruptos”, “que los senadores voten de forma informada” y “que haya menos lealtad ciega” fueron peticiones que más se hicieron en la manifestación de la comunidad científica contra la extinción de fondos y fideicomisos afuera del Senado.

Ayer, después de que la semana pasada los diputados avalaran en lo general y particular la extinción de fondos y fideicomisos, la iniciativa fue turnada al Senado, por lo que investigadores y estudiantes llegaron a la sede ubicada en Reforma e Insurgentes para manifestarse.

Fueron alrededor de 100 investigadores del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (Cinvestav), de la Academia de Ciencias de Morelos y de la Red ProCienciaMx.

En la protesta estaba Sergio López Ayllón, director del CIDE, quien externó su preocupación por la iniciativa, pues tan sólo en ese centro hay cinco proyectos prioritarios relacionados con Covid-19 que realizan alrededor de ocho investigadores, financiados por un fideicomiso. “Los recursos (de los fideicomisos) para desplegar proyectos no son recursos presupuestales, no le cuestan al Estado, pero sí estamos generando conocimiento

que es de utilidad general... en particular del Covid. Por eso estamos aquí, insistiendo en razonar, en mostrar los argumentos para que el Senado tome una decisión informada, clara, de las implicaciones que va a tener”.

“Más ciencia, menos obediencia” y “senador, no seas sumiso, protege al fideicomiso” fueron las consignadas que gritaban con la intención de llegar a oídos de los senadores.

López-Ayllón enfatizó que la preocupación radica en que los fideicomisos financian la ciencia del país, por lo que con su desaparición, Conacyt quedaría en una situación vulnerable.

“No conocemos cuál es el mecanismo de remplazo o de sustitución para el financiamiento de la ciencia”, dijo el director del CIDE; con él coincidió Lorena Ruano, del CIDE; Brenda Valdeirama, presidenta de la Academia de Ciencias de Morelos; y Lilitiana Quintanar, del departamento de Química del Cinvestav. Martín Aluja, premio Nacional de Ciencias 2013, pidió a los senadores que no desaparezcan los fideicomisos, que no se “doblen a instrucciones contrarias al interés de la patria”.

El sector señalado

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha señalado que en los fondos y fideicomisos había un manejo “discrecional”, pero los investigadores rechazaron esa afirmación.

“Estoy aquí para defender la honorabilidad y la dignidad de

los científicos. Estoy aquí para decirle a la sociedad que no soy un científico corrupto y que no voy a permitir que ni el Presidente ni nadie me tache de corrupto. La comunidad científica y tecnológica no merece ser tratada de esta manera. La decisión que van a tomar los senadores y que, tristemente, ya tomaron los diputados, está llena de demagogia, por eso les pido patriotismo verdadero; ellos tienen en sus manos gran parte del aparato científico y tecnológico de México”, señaló Aluja.

Dijo que por siete años fue director del Instituto de Ecología (uno de los 26 Centros Públicos de Investigación de Conacyt) y que ahí “nunca” hubo un acto de corrupción, porque se manejó “de manera escrupulosa y responsable”. La opinión fue secundada por Alejandro Sánchez, del Instituto de Biotecnología de la UNAM: “Los fondos y fideicomisos han sido auditados de for-

ma escrupulosa. Los científicos buscamos pruebas que validen lo que sea que se diga; en este caso no hay una sola demanda de los fideicomisos que apoyan ciencia, y si es cuestión de percepción, estaría equivocada”.

María Elena Álvarez-Buylla, titular del Conacyt, también ha señalado opacidad en los fondos y fideicomisos de ciencia y tecnología; sin embargo, López-Ayllón sostiene que la funcionaria “tiene plena conciencia” de la importancia de los fideicomisos.

“Conoce nuestros argumentos. Con la coordinadora del sector no hay choque, hay diversidad de puntos de vista, pero confiamos que entre colegas podemos dialogar. La situación es complicada por la visión del Presidente de que los fideicomisos deben desaparecer, y esa visión permea en los funcionarios, por razones entendibles. Pero tenemos que ser creativos para encontrar soluciones y garantizar un financiamiento estable”.

También protestaron familiares de desaparecidos, exbraceros y marinos mercantes, por lo que la iniciativa no llegó al Senado, aun así será votada y discutida en próximos días. La comunidad científica advirtió que no quitará el dedo del renglón. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	NACIÓN	29



SERGIO LÓPEZ-AYLLÓN
Director del CIDE

“La situación es complicada por la visión del Presidente de desaparecer los fideicomisos, y eso permea en los funcionarios”



Por la mañana, la comunidad científica marchó sobre Insurgentes, dio vuelta en el Monumento a Cuauhtémoc, para tomar Paseo de la Reforma y llegar al recinto.



MARTÍN ALUJA
Premio Nacional de Ciencias

“La comunidad científica y tecnológica no merece ser tratada así. Pido patriotismo verdadero a los senadores”



En la protesta (de izquierda a derecha), el historiador Pablo Mijangos, el doctor en derecho José Roldán Xopa, la politóloga Blanca Heredia, la politóloga María Amparo Casar, el politólogo Leonardo Núñez y Sergio López-Ayllón, director del CIDE.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	MÉXICO	11

Alianza Federalista alista estrategia, señala

Gil Zuarth: el Presidente no puede confiscar recursos de fideicomisos

• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

ASESOR LEGAL de la agrupación asegura que los gobernadores esperarán decisión del Senado para presentar amparos; Gobierno busca llevarse 70 mil millones de pesos, argumenta

La Alianza Federalista está preparando su contraataque legal apenas el Senado de la República apruebe el fin de los fideicomisos, aseguró Roberto Gil Zuarth, asesor legal de la agrupación de mandatarios.

El exsenador del PAN advirtió que además de los amparos y las controversias que promoverán las entidades, la discusión versará sobre que el Presidente de la República no puede confiscar recursos presupuestales de fideicomisos para redistribuirlos a donde le dé la gana.

"No puede el Presidente de la República confiscar recursos presupuestales de fideicomisos para redistribuirlos discrecionalmente a donde le dé la gana, esa es la discusión de fondo para interponer una controversia y amparos en la Suprema Corte", dijo en entrevista con *La Razón*.

Añadió: "No le pueden quitar la beca al muchacho que está en un posgrado en España o Alemania; no le puede quitar el dinero a un municipio afectado por un desastre natural. No se puede llevar el dinero para mejora de infraestructura ni el Fondo Minero. La ruta legal es esperar la decisión del Senado de la República para que se genere la afectación, y entonces los municipios, estados y ciudadanos tendrán la posibilidad de recurrir a lo legal; pero en un primer momento la confianza está el Senado".

Insistió en que el Jefe del Ejecutivo no se puede llevar el dinero de programas que son de interés público: "Si es el caso de que el Senado apruebe la minuta que le envió la Cámara de Diputados, que autoriza a que el Presidente disponga de los recursos de los fideicomisos de víctimas, periodistas, prevención de desastres naturales, que saque los recursos que están en los centros de investigación, las becas de las personas que están en el extranjero; comenzarán los amparos y las controversias".

"A partir de que el Congreso resuelva que sean extinguidos los fideicomisos

y que se haya llevado a cabo la concentración de recursos, se actualiza la posibilidad de interponer las controversias y amparos", sostuvo.

Gil Zuarth dijo que la estrategia es concentrar los recursos primero y después cancelar los fideicomisos, como dice el artículo cuarto de la reforma que los extingue.

"Primero se llevan 70 mil millones y después se llevan los fideicomisos, pero el transitorio dice que los fideicomisos se van a extinguir el primer semestre de 2021, pero es al revés, pues primero se extinguen los fideicomisos. Primero se llevan el dinero de las personas y luego lo matan; así es la lógica", refirió.

El asesor señaló que el objetivo de la reforma es llevarse los 70 mil millones de pesos, lo cual es un atropello, una confiscación de recursos, ya que los fideicomisos son un patrimonio autónomo diferenciado; "esto es, si el Presidente ya dispuso de dinero para un fondo, ya no es de él, pues ya forma parte del fideicomiso".

o el tip

Los mandatarios informaron que promoverán amparos masivos de beneficiarios, en contra de esta decisión incluída en el PEF 2021.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	ACADEMIA	17

ENVÍAN CARTA AL SENADO

Más de 60 organizaciones civiles y 500 investigadores piden revisar extinción de fideicomisos

[Antimio Cruz]

◆ Evitar precipitarse antes de extinguir los fideicomisos con fondos públicos es lo que pidieron ayer, en una carta enviada al Senado de la República, más de 60 organizaciones civiles como Greenpeace, Amnistía Internacional, el Centro Miguel Pro, Transparencia Mexicana y la Red Mexicana de Personas que viven con VIH, así como 500 académicos y defensores de los derechos humanos, entre los que están los ganadores del Premio Crónica: Antonio Lazcano, Gerardo He-

rrera Corral y Concepción Company, además de la socióloga Jacqueline Peschard y los actores Daniel Giménez Cacho, Alberto Estrella, la directora de cine Dana Rotberg, además de otros académicos de la UNAM, CIDE y Cinvestav, entre otros.

El texto dice que “la decisión de extinguirlos de manera masiva y absoluta resulta preocupante y desproporcionada. La iniciativa aprobada por la Cámara de

Diputados carece de claridades sobre cómo se van a ejercer los recursos obtenidos de la extinción de los fideicomisos, una vez que se reintegren a la Tesorería de la Federación y no señala de manera específica qué marcos normativos tienen que modificarse o reformarse”.

La carta hace una revisión del tema de fideicomisos, incluyendo ventajas y desventajas. Indica que los fideicomisos son ins-

trumentos jurídicos que por mucho tiempo se ejercieron inadecuadamente; sin embargo, en los últimos años se han fortalecido las reglas de transparencia y rendición de cuentas que les aplican, por lo que “es fundamental fortalecer la implementación de estas reglas y mecanismos para garantizar que los recursos efectivamente se ejerzan de forma transparente y con rendición de cuentas y, sobre todo, que cumplan de

manera efectiva los fines para los cuales fueron creados.

Añade que es indispensable revisar cada uno de los fideicomisos para conocer de manera clara su estatus, funcionamiento y operatividad, “y tras ese diagnóstico determinar si es necesario fortalecerlos, mejorarlos, o en los casos que así se identifique, extinguir algunos de ellos. Esta decisión debe ser tomada luego de un análisis amplio, serio y cuidadoso.”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	MÉXICO	12

Defiende AMLO a titular de Conacyt y a López-Gatell

• **Por Sergio Ramírez**
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador salió en defensa del subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, luego de que “lo maltrataron” en el Senado y donde no se le dejó hablar, así como el intento de desacreditar a la directora de Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla, por el tema de los fideicomisos.

“Lo maltrataron a López-Gatell en el Senado, están muy molestos, muy enojados cuando deberían estar ofreciendo disculpas y apenados de todo esto, siguen queriendo que se regrese al régimen de corrupción, de injusticias y privilegios”, afirmó en conferencia.

Durante la comparecencia del subsecretario ante la Comisión de Salud recibió múltiples descalificaciones de legisladores de oposición, lo que llevó a suspender el acto y obligó a posponer la comparecencia de otros funcionarios del sector.

Frente a esa situación, el primer mandatario lamentó esa

postura asumida por sus opositores, y adelantó que continuarán los cambios en nuestro país, además de ir al fondo de los fideicomisos que eran utilizados en anteriores administraciones de manera poco transparente.

En el caso de la titular de Conacyt, criticó la información publicada en un periódico de circulación nacional donde se dio a conocer que fue beneficiada de los fideicomisos como investigadora con más de 17 millones de pesos.

“Ahora que vamos a evaluar los 110 fideicomisos, lo que vamos a encontrar, ya estoy viendo que en un periódico se le está lanzado a la directora del Conacyt porque saben que ella va a informar sobre estos fideicomisos, y ya la están queriendo desacreditar. Un poco lo que sucedió ayer en el Senado al doctor Hugo López-Gatell, que lo maltrataron”.

Sin embargo, reiteró que en el caso de los fideicomisos se investigará a fondo y entregará lo justo a quien lo merezca, como el caso de becas para cineastas, artistas, escritores o investigadores, que se entregaría de manera directa.

110
Fideicomisos
públicos busca extinguir el gobierno



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	REPORTE	16 Y 17

#JusticiaParaElvia

La exigencia de educación inclusiva

Una estudiante de nueve años con discapacidad lucha porque su primaria le garantice el acceso a la educación, la falta de accesibilidad y la omisión de las autoridades no le permiten llegar a su salón de clases

POR MONTSERRAT SÁNCHEZ
@montsesanchezm

Por no poder subir las escaleras que la llevan a su salón de clases a causa de una discapacidad, Elvia, de nueve años, sufrió discriminación.

Este miércoles, la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) decidirá si altrae el amparo del caso de la niña, quien demandó a su escuela, ubicada en Mérida, Yucatán.

De aceptarlo, la defensa de la menor señala que podría dejar un importante precedente sobre la accesibilidad y ajustes razonables en torno a instalaciones educativas para niños o personas con discapacidad.

Mientras cursaba el quinto grado de primaria, Elvia, a quien se le modificó el nombre para proteger su identidad, una niña de talla baja con dificultades de movilidad, emprendió una batalla legal contra la escuela en la que estudia para hacer valer su derecho de acceso a la educación sin poner en peligro su salud.

Miguel Anguas, integrante del equipo de abogados del caso, menciona que las personas con discapacidad están en constante lucha por la garantía de sus derechos debido a que se les deja de lado desde hace años.

"En México muchas veces se invisibiliza la existencia de ciertas discapacidades. Elvia vive con hipocondroplasia y genu varu, es decir, los huesos de su cuerpo que deberían ser largos son cortos y gruesos, además sus piernas están arqueadas, por ello es que cuando pasa a quinto año y su grupo está en un salón de la planta alta, ella, junto con su madre, pide que se le cambie de salón pues subir y bajar escaleras se le complica", comenta.

La Organización Mundial de la Salud (OMS), estipula que la discapacidad es un término general que abarca las deficiencias que afectan una estructura o función corporal, las limitaciones de la

La madre llevó cada dictamen médico y lo único que consiguió de la escuela y de la USAER fue que Elvia tomara las clases en la biblioteca"

Miguel Anguas
Abogado defensor de Elvia

actividad para ejecutar tareas y las restricciones de la participación en situaciones vitales.

La última Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfica, elaborada por el INEGI, revela que la población con discapacidad en México es de 7 millones 878 mil personas, de ese universo, la mitad (49.9 por ciento) son adultos mayores.

Autoridades omisas

El abogado apunta que, a pesar de que el personal médico subraya la importancia que Elvia evite subir escaleras por el dolor que le provoca en las rodillas, el

director de la escuela primaria "Rodolfo Menéndez de la Peña", Jorge Gamboa, hizo caso omiso de las recomendaciones.

"Se demostró que la niña tiene problemas de movilidad, que subir escaleras le exige demasiado movimiento y le genera cansancio excesivo, la madre llevó cada dictamen médico y lo único que consiguió de la escuela y de la Unidad de Servicio de Apoyo a la Educación Regular (USAER) fue que Elvia tomara las clases en la biblioteca", describe.

Por ello, el 26 de septiembre de 2019 Elvia y su mamá presentaron una demanda de amparo en contra de la USAER y la Secretaría de Educación del Estado de Yucatán (Segey) por violar su derecho a la no discriminación por razón de discapacidad.

Anguas explica que la decisión de las autoridades no era suficiente, pues si bien se evitaba que la menor hiciera un esfuerzo para llegar hasta su salón, el área no contaba con los elementos necesarios para su instrucción educativa.

"La niña dejó de subir escaleras luego de que se interpuso el amparo para promover su bienestar pero nos dimos cuenta que pese a que había un salón disponible el director y los maestros no lo toman y deciden llevarla a la biblioteca

La Segey tramitó un recurso de revisión ante la demanda de amparo promovida por Elvia y su mamá



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	REPORTE	16 Y 17

La Suprema Corte definirá hoy si atrae el caso de la menor, de resolverlo a favor de la afectada, se sentaría un precedente en el derecho a estudiar para niñas y niños con discapacidad

con un espacio reducido y sin el equipo educativo para tomar clases", dice.

El abogado comenta que en noviembre de 2019 la Jueza del Cuarto Distrito emitió una sentencia en la cual ordenaba a la Secretaría de Educación y a la primaria un plan de infraestructura en el que se priorizara la existencia de salones inclusivos para los menores con discapacidad, así como la adaptación de cursos de capacitación para todo el personal docente.

"Pareció que a las autoridades no les gustó el dictamen de la Jueza porque la Secretaría interpone un recurso de revisión bajo el argumento que el plantel contaba con las medidas necesarias para atender a la población con discapacidad, para ellos esas medidas eran solamente los lugares de estacionamiento con señalamiento y las rampas para sillas de ruedas", detalla Anguas.

El defensor de Elvia resalta que cuando la Secretaría impugnó la sentencia, el Tribunal Colegiado hizo un recurso de revisión acompañado a la sentencia y se solicitó que

se enviara el expediente a la SCJN.

"La ministra Margarita Ríos Farjat fue quien aceptó tomar el expediente, sería muy valioso que la Suprema Corte apele a favor pues podría hacer una clara diferencia entre un diseño universal de infraestructura para incluir a personas con discapacidad y uno específico y que dependa de las necesidades de cada persona, que se puedan hacer ajustes razonables a las instalaciones cuando se les solicita", declara.

Para el defensor, otra de las razones por las que sería importante que participe la SCJN es demostrar a la sociedad que la madre de Elvia no es una persona problemática, como se le ha tachado, sino que es una mujer que solo quiere hacer valer el derecho de su hija a tener una educación de calidad.

"Es importante la inclusión, se debe parar el hábito de dejar de lado a las personas con discapacidad, urge empezar a hacer un discurso con ellos y sobre ellos, lograr que estén cada vez más en el interés público y social", finaliza.

7.9

millones de personas con discapacidad viven en el país, según INEGI



FOTOGRAFÍA: VICTOR NIETO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	NACIONAL	10

'Que corrijan el rumbo'

MAYOLO LÓPEZ

Las consignas en contra de la desaparición de 109 fideicomisos retumbaron en un Senado que cerró sus puertas a la “voz del pueblo”.

“Senador, no seas sumiso. Protege al fideicomiso”, coreaban sobre Reforma investigadores del Cinvestav y el CIDE.

“El Senado, votando, nos está matando”, alzaban el puño madres que lloraban por la pérdida de recursos para buscar a sus hijas desaparecidas.

A esa hora, el senador Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política, discutía con el emecista Dante Delgado en un recinto “desolado”, como el zacatecano describió en Twitter.

“No me lleven a una trampa”, se defendía el morenista, consciente de que abrir el diálogo con los manifestantes que protestaban afuera implicaría ponerlo contra las cuerdas.

“No tengo margen de maniobra”, dijo.

Madres de desaparecidas y víctimas de feminicidios, ex braceros, académicos e investigadores, así como deportistas y artistas

preocupados y “agraviados” por la anunciada supresión de los fideicomisos habían bloqueado desde temprano la sede de la Cámara alta.

Uniformados, en el Senado también protestaban decenas de elementos de la Marina Mercante, inconformes con la “militarización” de puertos y las aduanas.

Junto con cuatro elementos, el portavoz de los marinos, el Capitán Antonio Rodríguez Fritz, había sido recibido la semana pasada por el senador sin bancada Emilio Álvarez Icaza y ayer lo acompañó en la protesta, junto con el senador Dante Delgado.

La Mesa Directiva había planeado notificar ayer mismo al pleno, antes de la comparecencia del Canciller Marcelo Ebrard –ejercicio que se aplazó por el bloqueo–, que la minuta aprobada por la mayoría de Morena en San Lázaro sería turnada a la Comisión de Hacienda. A la mera hora, la minuta ni siquiera llegó a la Cámara alta.

Para entonces, la química Liliana Quintar Vera pegaba cartulinas de pro-

testa en las rejas del recinto legislativo.

“Nos parece muy grave porque los fideicomisos son un instrumento que ha permitido a instituciones de investigación mantener una operación continua, más allá de los vaivenes económicos y políticos del país”, dijo la investigadora del departamento de Química del Cinvestav.

Premio de la Academia Mexicana de Ciencias para Científicos Jóvenes 2017, Quintanar Vera recordó que en el Cinvestav se cuenta con 120 proyectos de investigación que están siendo apoyados por el fideicomiso de la institución, más o menos de 60 millones de pesos.

“Quienes votamos por Morena teníamos la esperanza de que por fin un Gobierno de izquierda le iba a apostar a la educación, a la salud y a la ciencia para los mexicanos. Pero el discurso fue uno y las acciones han sido otras. Es una gran desilusión.

“Por eso hacemos un llamado a los senadores a que corrijan el rumbo, porque una gran parte del gremio científico los apoyó”, señaló.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	PAÍS	12

CANCELAN COMPARECENCIA DE EBRARD

POR SHEILA CASILLAS
nacion@contrarepública.mx

Grupos en contra de la extinción de fideicomisos mantuvieron bloqueo en el Senado de la República

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado, Ricardo Monreal, informó la cancelación de la comparecencia del canciller Marcelo Ebrard Casaubón, a realizarse ayer martes, debido a que la sede legislativa fue bloqueada por organizaciones civiles de defensa de derechos humanos, madres buscadoras de desaparecidos, académicos, investigadores y estudiantes de UNAM, del IPN, del CIDE y personal de la Marina Mercante.

“El acceso al Senado sigue bloqueado, la comparecencia del canciller Marcelo Ebrard Casaubón no se llevará a cabo, al no haber condiciones adecuadas, esperaremos a que se nos permita hacer nuestro trabajo”, expuso Monreal en un mensaje de sus redes sociales, después de las 12:00 horas.

Al recinto legislativo lograron entrar apenas unos nueve senadores, entre ellos Monreal, senadores de Movimien-



A las 12 horas Ricardo Monreal anunció la cancelación. Cuartoscuro

to Ciudadano y algunos priístas.

Las protestas que se realizaron fuera del edificio sede del Senado, fueron en contra de las reformas que plantean

eliminar 109 fondos y fideicomisos públicos, entre los inconformes hubo beneficiarios de los apoyos que salen de esos fondos y fideicomisos. Afirman que eliminar estos instrumentos, algo que ya aprobó la Cámara de Diputados y ahora corresponde discutir al Senado, significaría dejar sin recursos a proyectos de rubros como la investigación científica, la creación artística y la protección de periodistas y defensores de derechos humanos.

Al respecto, senadores del llamado bloque de contención, integrado por PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano, atendieron a los grupos de manifestantes que desde muy temprano tomaron el Senado de la República, en un hotel de pasco de la Reforma se reunieron con los trabajadores de ciencia y tecnología que rechazan la desaparición de los fideicomisos. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	POLÍTICA	9

Presenta Héctor Astudillo de manera virtual su Quinto Informe de labores ante el Congreso de Guerrero

**La pandemia es un gran reto que hemos enfrentado con coordinación, asegura*

**En Guerrero disminuyeron delitos como el homicidio doloso y secuestro*

**Se realizaron dos ajustes al presupuesto por 441 mdp sin afectar a dependencias vitales*

CHILPANCINGO.- Al presentar ante diputadas y diputados locales de manera virtual su Quinto Informe de labores en el que da cuenta de los resultados de las acciones que su administración ha realizado en beneficio del pueblo guerrerense, el mandatario estatal señaló que asumió el cargo de gobernador a sabiendas de que enfrentaría grandes retos a lo largo de mi administración, debo admitir que no imaginé, que encabezaría al gobierno del estado en una emergencia sanitaria que cambiará, en definitiva, el curso de la humanidad.

Desde Palacio de Gobierno, acompañado de los exgobernadores Rubén Figueroa Alcocer, René Juárez Cisneros y Rogelio Ortega, del presidente del Tribunal Superior de Justicia, Alberto López Ce-

lis, funcionarios estatales, mandos militares y su esposa, la presidenta del DIF Guerrero, Mercedes Calvo, Astudillo Flores solicitó guardar un minuto de silencio para honrar la memoria de los guerrerenses que han perdido la vida a causa del Covid-19 y también informó que se publicó un Decreto para reconocer al personal médico, paramédico, de enfermería, administrativo y de servicios por su entrega solidaria y el sacrificio de la vida propia.

Para atender esta pandemia, informó que se realizaron dos ajustes presupuestarios: en marzo, por 200 millones de pesos y, en agosto, por 241 millones y reiteró que estos ajustes no afectarán a dependencias vitales como Salud, Seguridad Pública, Desarrollo Social, Agricultura y Pesca, Educación y Turismo. En materia de obra pública, con una inversión de 3 mil 47 millones de pesos se reiniciaron mil 729 obras que generarán 55 mil 400 empleos.

El ejecutivo guerrerense sostuvo que los homicidios dolosos van a la baja, pues en los primeros ocho meses de 2020 se redujeron 23.6 por ciento en comparación con el mismo periodo del año anterior; agregó que se logró la instalación del Centro de Control, Comando, Comunicación y Cómputo (C-5), con una inversión de 150 millones de pesos en Acapulco.

En infraestructura carretera se han invertido 684.9 millones de pesos; en agua potable se realizaron 89 obras y se instalaron 138 kilómetros de tubería; en infraestructura educativa 2 mil 700 escuelas fueron construidas o rehabilitadas, en los últimos cinco años y reiteró el compromiso con los universitarios para seguir fortaleciendo la infraestructura

Señaló que en estos cinco años de gobierno, la deuda pública disminuyó de 2 mil 376.4 millones de pesos a mil 615.7 millones; es decir, bajó 760.7 millones, lo cual significa un decremento del 32 por ciento respecto del nivel inicial, siendo Guerrero es uno de los tres estados con menor deuda pública del país.

Durante esta sesión virtual, el gobernador Héctor Astudillo Flores, escuchó cada uno de los

posicionamientos de los grupos parlamentarios de Movimiento Ciudadano, Partido Verde Ecologista de México, Partido del Trabajo, Morena, PAN, PRI y PRD.

Quienes coincidieron en señalar el trabajo positivo que ha realizado el gobernador a los largo de estos cinco años de gobierno y la pronta acción para hacer frente a la pandemia por el Covid-19, así como mantener la gobernabilidad en el estado, la reorientación del gasto público, la reconversión hospitalaria, acciones asertivas ante las inminentes afectaciones que pudieran haberse ocasionado por la pandemia y la coordinación importante con el gobierno federal y los municipios para lograr la reactivación económica.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	MERK-2	24

ESPACIO
301

/ Líderes Mexicanos

Los300 LIDERES FCCI

ESPACIO 301,
EL MENSAJE DE LÍDERES
MÁS GRANDE DE LA NACIÓN

*“México es de todos, México
nos requiere a todos”*

En la Ciudad de México, el pasado 12 de octubre se llevó a cabo el segundo programa de Espacio 301, se abordaron dos conceptos específicos: Retos y Desafíos en nuestro país. Somos un país sobrediagnosticado en tres grandes temas, los cuales deben ser prioridad al momento de actuar en favor de México: **Educación, Justicia Social y Crecimiento Económico.** No obstante, en la actualidad se han agravado debido a la emergencia sanitaria que sacudió al mundo este año.

En consecuencia de esto, los líderes de nuestro país, puntualizan sus diagnósticos y proponen sobre los espacios específicos en los que aún podemos cambiar de rumbo, se muestran a continuación los mensajes de algunos participantes.

Educación. La tecnología y la digitalización son herramientas con las que debemos contar, aunque no sean la solución, pueden ser parte de ella. El mundo nos está dejando atrás.

David Garza - Rector y Presidente Ejecutivo del Tecnológico de Monterrey

En el Tecnológico de Monterrey, vieron la necesidad de ofrecer clases a distancia y al mismo tiempo, crear un modelo de educación enriquecido en diferentes áreas: deportiva, artística, emprendimiento, responsabilidad social y del cuidado de la salud mental. También como universidad, se pusieron a disposición de las necesidades prioritarias de la sociedad, generando más de 200 iniciativas para la mitigación de la pandemia.

Enrique Graue- Rector de la UNAM

Uno de los sectores más afectados por esta crisis, ha sido el sector educativo, alumnos, docentes e investigadores lo han sufrido. Sin embargo, estas condiciones traen consigo oportunidad de análisis y transformación para pensar y planear en el futuro de nuestro país. *“Ante la pandemia de COVID-19 no debe haber lugar al pesimismo o a la polarización”*

Eduardo Tricio- Presidente del Consejo de Administración y Grupo Industrial LALA.

Las lecciones más importantes que nos ha dejado la pandemia son tres; la importancia del acceso a una alimentación nutritiva, la importancia de un sistema de salud basado en la prevención y en estilos de vida saludables, y las oportunidades de educación reales para los sectores marginados. Con el *“Maratón Lala”* se promueve la activación física diaria como parte fundamental de un estilo de vida.

José Antonio Lozano- Rector de la Universidad Panamericana.

“Los padres de familia, deben sustituir en casa, aquellos aspectos de la educación que no se pueden dar a través de una pantalla; inteligencia emocional o habilidades y valores; son elementos claves. Formar la inteligencia emocional de los alumnos es el gran reto de México y el mundo. Hoy sabemos y nos damos cuenta que el papel de los padres tiene que mejorar y aumentar”

Esther Orozco- Doctora en Ciencias (Cinvestav)

En los últimos meses se ha dedicado a buscar grupos que estén en busca de una vacuna del virus causante del Covid-19. *“Refuerza el optimismo darse cuenta que en México existen al menos 8 grupos de diferentes instituciones y varias empresas mexicanas que están trabajando arduamente para combatir la pandemia”*

Justicia, Impunidad y rezago: tres atenuantes de un México injusto.

José Ignacio Ávalos- Fundador y Presidente del Consejo: Promotora Social México y Presidente y Fundador de: Un Kilo de Ayuda

Los mexicanos nos debemos dar a la tarea de lograr un México en el que principalmente los niños, tengan la posibilidad de desarrollar sus capacidades en plenitud; capacidades físicas, cognitivas, emocionales, de seguridad y estructurales. *“Hoy México lo debemos de cambiar”*

Santiago Nieto- Jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera (SHCP)

Se requiere una política criminal de Estado que permita generar la coordinación de las distintas áreas; además se necesita modificar el modelo actual para combatir la delincuencia organizada a partir de la estructura y no solo de los líderes. Sobre todo hay que combatir la corrupción política, ministerial y judicial; Y reformular una categorización cultural. *“México se merece vivir en un estado constitucional de derecho”*

Isaac Chertorivsky- Presidente Caza estrategias Latinoamérica.

Presenta tres grandes problemas: el gravísimo problema de salud que no es solo la pandemia sino el desmantelamiento del programa de salud; la crisis económica, este año se va a caer más del 10% del PIB, la caída más grave desde 1932 y la inseguridad. *“Hace falta que México sea un país de leyes”*

Economía, en México y en el mundo la crisis está, existe y no se irá pronto, no será fácil rebotarla. Trabajemos desde la responsabilidad social para salir adelante.

Alberto de la Fuente- Presidente y Director General Shell México

El crecimiento de la demanda por energía crece año con año. En Shell, se han planteado la meta de emitir cero emisiones de carbono para el año 2050. *“Estamos seguros que trabajando con la sociedad y con el gobierno alcanzaremos la transición energética, también en México”*

Salvador Daniel- Vicepresidente Grupo Danhos

En México existe una industria inmobiliaria madura y profesional, esta industria llevaba un crecimiento razonable, hoy en día por efectos de la pandemia se ve bruscamente frenada; sin embargo, es una industria sana que demanda cada día. *“Nosotros creemos firmemente en México, sabemos que es un país con posibilidades de crecimiento enormes”*

Vicente Yañez- Presidente Antad.

“Más de setenta mexicanos de cada cien tienen sobrepeso y obesidad, la nutrición y hábitos de las personas en gran medida, determinan la calidad de vida que se tiene. La letalidad del coronavirus se ha magnificado debido a los problemas de obesidad en México. Las etiquetas y prohibiciones no son suficientes, se requiere una amplia batería de políticas públicas en materia de educación y comunicación pública”

Enrique Beltrana- CEO Volaris

La industria del turismo y la aviación es una de las más afectadas en México debido a la contingencia. *“Nuestra propuesta para México es proveer la transportación aérea necesaria a los Estados y sus destinos al menor costo para reactivar la industria turística”*

Sofía Belmar- Directora general METLIFE México

Actualmente existen veinticinco millones de personas en México que no tienen ningún tipo de uso o acceso a instituciones o servicios financieros. *“Uno de nuestros principales objetivos es impulsar la protección e inclusión financiera de las familias de México”. METLIFE es la única aseguradora que llega a poblaciones indígenas y a todos los rincones del país.*

México escucha a sus líderes en #Espacio301, para visualizar el segundo programa utiliza el siguiente liga <https://www.youtube.com/watch?v=ILD1cNawq4&feature=youtu.be>

Todos los lunes de Octubre 20:30 pm. a través del canal de YouTube de Líderes Mexicanos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	NACIONAL	1

Premian al SNTE en año electoral

MARTHA MARTÍNEZ

Al SNTE, el mayor sindicato de América Latina con un millón 600 mil agremiados, no le tocaron su fondos.

El Fideicomiso para Vivienda del Magisterio, con mil 206 millones de pesos, quedó intacto. El regalo ca-

yó a un año de las elecciones federales.

Dicho mecanismo fue creado en 1990 cuando el SNTE ya era dirigido por la maestra Elba Esther Gordillo; el propósito era el “desburocratizar” las gestiones para la adquisición de vivienda de los maestros. Pe-

ro pronto aparecieron vicios en las casas y su adjudicación al menos para 7 mil maestros.

Además, en una revisión en 2001 se detectó que dinero de esos fondos fue usado para hacer reparaciones en el departamento de Gordillo en Polanco.



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	POLÍTICA	1, 6 Y 7

Cocina Tribunal Electoral nuevo revés a México Libre

Proyecto. Magistrado plantea avalar decisión del INE de negarle el registro de partido por “irregularidades”



JANNET LÓPEZ Y RAFAEL MONTES
CIUDAD DE MÉXICO

Por irregularidades sistemáticas que no fueron subsanadas, el magistrado José Luis Vargas propondrá hoy a la Sala Superior del Tribunal Electoral confirmar la decisión del INE de negarle el registro de partido político a México Libre.

“En materia de fiscalización, concluyo que la organización solicitante no acreditó el origen de las aportaciones en dinero que recibió de supuestos simpatizantes. Estimo que el derecho de asociación de sus afiliados se vio afectado por las irregularidades sistemáticas cometidas por la misma organización, que no fueron subsanadas ante el INE durante el proceso de revisión de sus ingresos y egresos para la obtención de su registro”, tuiteó el magistrado al difundir el proyecto que presentará hoy.

En su explicación, Vargas consideró que los argumentos de México Libre con lo que sostenía que el INE debió requerir a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores copias de las tarjetas o estados de cuenta de los aportantes —a través de CLIP— es inoperante, pues la autenticidad y licitud de las fuentes de financiamiento no son una regla formal o

El magistrado José Luis Vargas afirma que se comprobaron aportaciones del SNTE por 61 mil pesos a la organización. CUARTOSCURO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	REPÚBLICA	22

MICHOACÁN

Denuncia IP millonarias pérdidas por bloqueos

MORELIA. Después de 12 días de bloqueos en las vías del tren en la comunidad de Caltzontzin, en Uruapan, por parte de integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, la Asociación de Industriales del Estado de Michoacán (Aiemac) contabiliza 26 trenes varados en el puerto de Lázaro Cárdenas, lo que afecta el traslado de cuatro mil 498 contenedores con mercancía, alguna de importación para tiendas de autoservicio. **Percy López/El Sol de Morelia**

CORTESÍA SCT





OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Pulso Político / ¿Robo o autorrobo de medicamentos? / De esto y de aquello. De luto (La Razón, p. 9)**
- **Columna Colaborador Invitado / Guillermo Soberón (Reforma, p. 10)**
- **Columna Jaque Mate / Casetas tomadas /Constructor (Reforma, p. 10)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Un “knock out” a la ciencia / Mauricio Kuri (El Universal, ON LINE)**
- **Columna pepe Grillo / Pavlovich, quinto informe (La Crónica de Hoy, p. TRES)**
- **Columna Templo Mayor / Y sin embargo, (Reforma, p. 10)**



La Razón

razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	MÉXICO	9



• PULSO
POLÍTICO

Por **Francisco
Cárdenas Cruz**

¿Robo o autorrobo de medicamentos?

fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Con tantas las dudas, sospechas, explicaciones y mentiras que se han dado sobre el robo de medicamentos contra el cáncer en la bodega de un laboratorio, que familiares de niños que lo padecen anunciaron que hoy presentarán una denuncia ante la Fiscalía General de la República no solamente contra funcionarios del sector salud, sino hasta del mismo Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Israel Rivas Bastida, padre de uno de ellos y vocero del grupo, declaró que “los papás de niños con cáncer no creemos que el robo de medicamentos sea cierto, dudamos del Gobierno porque nos ha mentado sistemáticamente” y preguntó a representantes de los medios. “¿Ustedes periodistas creerían este cuento?”.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

A partir de este viernes y hasta el jueves 22, se llevará a cabo la tercera y última encuesta para definir quién será el nuevo presidente nacional de Morena entre Porfirio Muñoz Ledo y Mario Delgado, acordó ayer el Consejo General del INE, proceso en el que dos de las tres empresas que participaron en la anterior, Parametría y Covarrubias, más Demotecnia 2.0, estarán encargadas de realizarla.

Es más que previsible la que armará si quien encabezó las dirigencias del PRI y el PRD y se autoproclama “presidente legítimo” de Morena y ofrece convertir a éste en un verdadero partido político por encima de grupos en pugna permanente, como el sol azteca, no gana.

Ninguna de las comparecencias agendadas para ayer en ambas Cámaras del Congreso, pudo llevarse a cabo porque ambas sedes estuvieron bloqueadas desde temprana hora, lo que obligó a aplazarlas, por lo que ni el canciller Marcelo Ebrard pudo acudir al Senado, ni tampoco el secretario de Salud y directores del IMSS, ISSSTE, e Insabi, a San Lázaro.

En la sede senatorial, un grupo de marinos bloqueó los accesos en protesta por la militarización de los puertos, medida que afectará a los pescadores, que han sido despojados de lanchas y motores, además de ser encarcelados, como si fueran delincuentes, denunció el capitán de altura, José de Jesús Caldelas Hernández.

Y después de la zarandeada que senadoras y senadores de oposición le dieron el lunes al subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, en la Cámara alta se optó por posponer la del titular de esa dependencia, Jorge Alcocer Varela, y demás funcionarios, para el jueves 22.

México pagará 35 mil 153 millones de pesos a varias empresas farmacéuticas por la adquisición de vacunas contra el Covid-19, para 116 millones de personas en nuestro país, según el convenio suscrito con Covax, Pfizer, Astra Zéneca y dosis chinas de CanSino.

De luto, nuevamente la UNAM por el deceso del exrector Guillermo Soberón Acevedo, también ex secretario de Salud en el sexenio delamadridista.

twitter: @MXPulsoPolitico



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	OPINIÓN	10

Guillermo Soberón hizo mucho por la salud de los mexicanos. Su influencia en salud, ciencia, cultura y política deja una huella imborrable.



COLABORADOR INVITADO
JAIME SEPÚLVEDA

Guillermo Soberón

No resulta fácil describir en un breve espacio la enormidad de las contribuciones de Guillermo Soberón a enriquecer la vida nacional. Su influencia en múltiples campos –salud, ciencia, cultura, política– deja una huella imborrable. Somos cientos quienes llamábamos “Maestro” al Dr. Soberón, en razón al cobijo académico que nos brindó. Así como la imitación es el mejor de los elogios, el éxito de los alumnos es el mayor tributo a la figura del maestro. Los alumnos de Soberón en campos tan diversos como la biomedicina, la educación superior, la salud pública, la filantropía, la genómica y la bioética, por citar algunos, son ya legión. De aquí deriva que el Dr. Soberón haya sido el médico con mayor influencia en los quehaceres de salud de este país, así como el mejor Rector de la UNAM, junto con Ignacio Chávez.

En 2015, Guillermo Soberón escribió una autobiografía intitulada *El médico, el rector*, en donde da cuenta de su

vida como estudiante de medicina, su doctorado en bioquímica en Wisconsin, su paso por el Instituto de Nutrición y su carrera en la UNAM hasta llegar a ser Rector. La segunda parte de su libro describe su gestión como secretario de salud, y las trascendentes reformas que logró. Es en esta etapa donde me tocó interactuar muy cercanamente con este ser excepcional.

El paludismo era entonces un problema en crecimiento en zonas estratégicas, como pozos petroleros y áreas turísticas. El dengue se había recientemente re-introducido a nuestro país. La poliomielitis, el sarampión y otras enfermedades prevenibles por vacunación tenían tasas injustificadamente altas. Las enfermedades diarreicas continuaban siendo la principal causa de muerte de los niños mexicanos. Y para acabar, el sida surgía como nueva amenaza. El secretario Soberón decidió dar todo su apoyo al combate de estas enfermedades, lo que se tradujo en

una de las más precipitadas caídas en mortalidad preescolar en la historia moderna de México. ¿Cómo lograron Soberón y colaboradores tanto en tan poco tiempo? Muy simple: aplicando la evidencia científica a las políticas de salud; es decir, seleccionando prioritariamente las intervenciones poblacionales más costo-efectivas. Capítulo aparte merece el narrar la forma valiente en que el secretario Soberón decidió atajar la epidemia de sida en México. En efecto, ése fue un caso emblemático que permite distinguir a los verdaderos líderes de los pusilánimes. En enero de 1986 creamos el Comité Nacional de Prevención y Control de SIDA (CONASIDA). Esa visión anticipatoria permitió que ante la pandemia de sida se actuara en México temprana y decididamente (a diferencia, por cierto, con la actual respuesta de las autoridades a Covid-19). La proscripción del comercio de sangre, por ejemplo, cortó de tajo una vía de transmisión que amenazaba

extenderse potencialmente. Otra valiente acción del Dr. Soberón fue la de aparecer como secretario de Salud en televisión, condón en mano, recomendando su uso como el método más efectivo de prevención de sida por transmisión sexual. Esto motivó una ridícula denuncia de PROVIDA contra Soberón y el que esto escribe ante la PGR en 1987.

La conjunción de un gran equipo humano, con un plan cuidadosamente desarrollado, y bajo la batuta de un líder como Soberón, permitió que la Secretaría de Salud llevara a cabo ambiciosas reformas estructurales que dieron base a un sistema moderno de salud. La reforma al Artículo 4o. Constitucional hizo por vez primera de la salud un derecho en nuestro país. Las políticas de Estado y la escuela que formó Soberón perduraron por más de un cuarto de siglo. Confiamos que en una próxima administración se recuperen sus enseñanzas.

En suma, sobre los méritos de Guillermo Soberón baste decir que, en nuestra historia nacional reciente, nadie había hecho tanto, en tan poco tiempo, por mejorar la salud de tantos mexicanos.

El autor es profesor distinguido de la Universidad de California, San Francisco (UCSF) y director del Instituto de Ciencias de Salud Global.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	OPINIÓN	10

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



A pesar de las acciones del Presidente, aumenta la toma de casetas de peaje y el consecuente daño al erario.

Casetas tomadas

"Aprovecho para decirles a quienes están tomando esas casetas que ya se terminó este asunto completamente irregular".

Andrés Manuel López Obrador

El viernes pasado, 9 de octubre, fui a Cuernavaca desde la Ciudad de México. La caseta de Tlalpan, como ya se ha vuelto costumbre, estaba tomada por encapuchados. Estos no mostraban pancartas ni presentaban exigencias políticas. Simplemente cobraban por cruzar, como negocio. Un pequeño grupo de elementos de la Guardia Nacional estaba al pendiente a cierta distancia, pero sin hacer ningún intento por detener el robo de peajes que estaba teniendo lugar frente a ellos. Gracias a que yo iba en motocicleta, pude cruzar sin pagar y evadirme, cosa que los conductores de automóviles, autobuses o camiones no podían hacer.

El domingo 11 de octubre regresé a la Ciudad de México. Una vez más la caseta de Tlalpan estaba tomada por encapuchados, no sé si los mismos u otros. También me escapé en la motocicleta, pero los conductores de otros vehículos no tenían más opción que pagar el tributo que se les exigía.

El presidente López Obrador no parece tener mucha idea de lo que está ocurriendo en las casetas. Apenas el pasado 21 de septiembre se vanagloriaba del éxito de su gobierno para

evitar los robos de peajes. "Desde que llegamos se está actuando para impedir que se tomen las casetas porque ya se había convertido en una práctica tolerada en todos lados. No había causas de fondo, ya era sacar dinero al tomar las casetas y se están ahora evitando estas tomas, y ya se está recuperando lo que se perdía, lo que perdía la hacienda pública, lo que perdía el pueblo, porque el presupuesto es dinero del pueblo, por eso es dinero sagrado, lo tenemos que cuidar más".

Según el Presidente, desde el 28 de junio de 2019 hasta el 21 de septiembre de 2020 su gobierno "ha impedido la pérdida" de 7,019 millones de pesos en tomas de casetas de peaje. Es curioso. Mi impresión es que estas acciones, que lastiman al erario y a las empresas concesionarias, no solo no se han reducido, sino que se han incrementado de manera muy importante, y con la complicidad o negligencia de la Guardia Nacional.

La Ley de Vías Generales de Comunicación, promulgada originalmente por Lázaro Cárdenas, es bastante clara. Establece en su artículo 533 una sanción de tres meses a siete años de prisión y multas de 100 a 500 veces el salario mínimo a quienes "dañen, perjudiquen o destruyan las vías generales de comunicación, o los medios de transporte, o interrumpen la construcción de dichas vías, o total o parcialmente interrumpen o deterioren los servicios que operan en las

vías generales de comunicación o los medios de transporte".

Las facultades le corresponden a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y la jurisdicción es federal. La Guardia Nacional es la fuerza pública que debe intervenir a petición de la SCT. Los funcionarios de la SCT están obligados a tomar medidas para liberar las casetas y a presentar demandas para castigar las faltas. La omisión es causa de responsabilidades legales. El actual gobierno, sin embargo, no parece preocuparse por aplicar la ley. Por otra parte, no sabemos que haya habido consecuencias para algún funcionario por haber sido omiso en el cumplimiento de sus responsabilidades.

El propio Presidente reconoce el daño que estos robos ocasionan y dice que ha tomado medidas para evitar la toma de casetas. Pero basta con darse una vuelta por las casetas del país para entender que los encapuchados tienen otros datos.

• CONSTRUCTOR

Guillermo Soberón, rector de la UNAM y secretario de Salud, fue un constructor de instituciones, como el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias. Es importante recordarlo en un momento en que el gobierno parece empeñado en destruir instituciones, como los fideicomisos que han servido de sustento a la investigación científica en el país.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	OPINIÓN	ON LINE

Un "knock out" a la ciencia

Mauricio Kuri

Después de muchos jaloneos, la semana pasada en la Cámara de Diputados se aprobó terminar con 109 fideicomisos. Un fideicomiso público es un fondo que obtiene y administra recursos públicos para cumplir con un fin específico. Cada uno tiene sus reglas. Cada uno puede ser inspeccionado y debe transparentar sus cuentas y su trabajo. El ejemplo más claro es el Fondo de Desastres Naturales (FONDEN), del que salen los recursos para responder a emergencias como sismos, huracanes o inundaciones.

Los diputados de Morena, con sus aliados, aprobaron la desaparición de 109 fideicomisos de educación, ciencia, deporte y desastres naturales, por la sombra, dicen ellos, de la corrupción. Su extinción coloca a las personas beneficiarias en un estado de total indefensión. Pero, en cambio, se mantendrá intacto un fideicomiso de aduanas con disponibilidad de 70 mil millones de pesos, que ha sido varias veces señalado por la Auditoría Superior de la Federación como discrecional y con irregularidades.

Todos los fideicomisos, sean públicos o privados, que manejan recursos públicos, son auditables y se rigen bajo los principios aplicables de transparencia y rendición de cuentas, precisamente porque son recursos públicos. Entonces, todavía no nos queda claro porque en lugar de hacer auditorías, revisar qué funcionaba y qué no con estos 109, los cortaron, a todos, de tajo.

Para lograr extinguirlos, primero se tenían que reformar y derogar diversas disposiciones en al menos 16 leyes como la Ley General de Víctimas o la de Ciencia y Tecnología. La discusión inicial incluía extinguir 44 fideicomisos y cuatro fondos, después la propuesta se amplió a 55. Con ello, el gobierno Federal decía que obtendría recursos para enfrentar la crisis derivada de la pandemia. Pero ahora, en la lista hay 109 fideicomisos. Y de afrontar la crisis ya han dicho bien poco.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	OPINIÓN	ON LINE

Entre estos se encuentran 65 fondos administrados por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT); 26 fondos de centros de investigación como el asignado al Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo y el Centro de Investigación en Matemáticas.

Pero la extinción de los fideicomisos de ciencia, no es el único golpe que la “cuatroté” pretende dar a los científicos y académicos mexicanos y a los centros de investigación. El presupuesto para el 2021 prevé destinar para ellos 2.1% menos de lo que tienen este año. De aprobarse, sería el más bajo en la última década. Además, y en plena pandemia, la investigación médica también se vería afectada. Todos los institutos nacionales y hospitales públicos sufrirán reducciones en su presupuesto anual.

La casi nula inversión en ciencia y tecnología, es un problema que México arrastra desde hace tiempo. Y si algunos creían que con este gobierno sería diferente, temo decirles que se equivocaron. Los recursos destinados a estos sectores, se encuentran lejos de cumplir con la Ley General de Educación, que dice que se les debe destinar al menos un 1% del PIB. Parece que olvidan que invertir en esto contribuye al bienestar de todos. Tal vez por eso, los países con mayor índice de Desarrollo Humano, son también los que destinan más dinero a la investigación y la tecnología, como Noruega, Suiza, Alemania, Islandia, Suecia, Holanda y Dinamarca.

La reducción a los presupuestos de ciencia y la cancelación de los fideicomisos, es un golpe al desarrollo del país. No es un capricho ni una frivolidad exigir que este tipo de iniciativas, sean reconsideradas y llevadas a un plano de análisis y discusión informado y bien fundamentado. Porque apostarle a la educación y a la generación de nuevas tecnologías, sería la mejor manera de llevar a México a un lugar mucho más próspero.

Senador de la República
@makugo



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	OPINIÓN	TRES

PEPE GRILLO



DE REGRESO AL PLAN A

El presidente López Obrador prefiere que Santiago Nieto se quede como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda en lugar de lanzarse a la aventura política en Querétaro.

Así las cosas, Morena regresa a su plan inicial que es Gilberto Herrera que pidió licencia en el Senado para ser súper delegado y desde esa plataforma buscar la candidatura por la gubernatura.

La decisión tiene sentido. La UIF está en la parte inicial de su recorrido y es pieza estratégica para la 4T para el combate a la corrupción. Se iría a Querétaro sin ninguna garantía.

Aunque los sondeos están apretados, el panista Mauricio Kurt ha sido el mejor ubicado de manera consistente.

Allá se dice que la próxima semana, podría conocerse la renuncia de Herrera a la coordinación de los programas federales para dedicarse de lleno a las tareas de proselitismo.

RUMBO A LA TERCERA ENCUESTA

El consejo general del INE realizó una sesión extraordinaria para acordar otra encuesta para elegir al nuevo dirigente nacional de Morena.

Las encuestas se realizan como resultado de un mandato del TEPJF que le ordenó al INE realizarlas.

El Instituto seleccionó a tres casas encuestadoras para efectuar el estudio que arrojó como resultado a un empate técnico entre Porfirio Muñoz Ledo y Mario Delgado que llevan semanas lanzándose dentelladas.

En la primera encuesta participaron Covarrubias, Parametría y Ulises Beltrán. Las dos primeras repiten y Demotecnia toma el lugar de Beltrán.

El Instituto insiste en subrayar que una encuesta no es una votación, sino una tendencia que tiene un margen de error. ¿Lo entenderán por fin los participantes?

TADDEI, DURAZO, GUEVARA

Sonora es uno de los pocos lugares en los que el súper delegado del gobierno federal está lejos del fogón.

Jorge Taddel se ha metido en problemas en la entidad y también en el gobierno federal donde lo ven como un fardo no como un allado.

Ya se sabe que Morena va por un personaje del gabinete, Alfonso Durazo, que en estos días ya está sacando sus cosas de su oficina en la Secretaría de Seguridad. Lo que no cuadra es que otra integrante del gabinete, Ana Gabriela Guevara, también quiere ser candidata, pero por el PT.

A pesar de que no ha presentado su renuncia a la Conade, se comenta que circula en la entidad un video promocional de sus aspiraciones.

Hay quien dice que a Guevara incluso le será difícil salir de la CDMX.

PAVLOVICH, QUINTO INFORME

La gobernadora de Sonora, Claudia Pavlovich, presentó su quinto informe de gobierno y se prepara para el cierre de su gestión.

Pudo informar que la entidad es referente nacional en la construcción de infraestructura y casi un cuarto de millón de niños en edad escolar reciben becas.

La entidad se afianzó como líder en producción minera, ganadera, agropecuaria y de camarón y ha logrado ubicar a la entidad en el semáforo amarillo de la pandemia del coronavirus.

Ha logrado además sostener una relación funcional con la federación lo que ha redundado en beneficio de los sonorenses.

pepegrilocronica@gmail.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
14/10/2020	OPINIÓN	10



Y SIN EMBARGO... se muere. Seguramente **Galileo** volvería a su celda si viera la manera en que **Elena Álvarez-Buylla** está desmantelando la ciencia en **México** para ponerla al servicio de la ideología presidencial.

LA DIRECTORA del **Conacyt** tiene hoy reunión con rectores de universidades, tanto públicas como privadas, para ver lo del inexplicable recorte de los convenios de apoyo a quienes forman parte del **Sistema Nacional de Investigadores**.

En su empeño por hacer química con las órdenes de **Palacio Nacional**, la doctora Álvarez-Buylla se ha vuelto más maleable que el oro.

SE SUPONE que el **SNI** acaba de estrenar un reglamento que lo haría más sencillo, más humano y más representativo. Sin embargo, dada la desaparición de los fideicomisos para ciencia, da la impresión de que el titular del **SNI**, el astrofísico **Mario De Leo-Winkler**, resultó tan prescindible como **Plutón**, que ya ni planeta es.

...

NO ES por echarles a perder el desayuno a los panistas en **Querétaro** peeeero... es falso que **Santiago Nieto** se haya bajado de la competencia por la gubernatura. Si bien el funcionario está muy contento en la **UIF** y no tiene planeado moverse –por ahora–, también es cierto que los morenistas queretanos lo ven como su gran esperanza para arrebatarle uno de sus más preciados bastiones al **PAN**. Y más vale que no coman ansias, pues todo indica que la decisión sobre el futuro de Nieto todavía va para largo.

...

NO CONFORMES con el regalazo presidencial a las televisoras al renunciar a los tiempos que le correspondían al gobierno, ahora algunos consejeros del **INE** están más preocupados por el negocio del prime time que por el debate político.

Y ES QUE en el **Comité de Radio y Televisión** están impulsando la idea de que los spots que les tocan por ley a los partidos se transmitan en horarios conocidos como “el crimen perfecto”, porque nadie los ve. Y quién sabe por qué, pero dicen que a la consejera **Adriana Favela** le mueve el cabello el milagroso vientecillo de la rosa de **Guadalupe**.

...

Y EN LA gustada sección de “**Sólo en México pasan estas cosas**”, la diputada federal **Abelina López Rodríguez** contó en la tribuna de **San Lázaro** que ¡sobornó a un juez! para que la favoreciera en un litigio judicial. Acto seguido, la legisladora de **Morena** acusó de corrupta a la oposición y lo más increíble es que no se mordió la lengua.